
 
Немного об юбилярах 2023г. в СО Башкирии 

        Дрозденко Нине Владиславовне уже исполнилось 85 лет! 
 

 
Фото от корреспондента Ф. Утяшева 1971 г. 

 
Вспоминает Нина Владиславовна Дрозденко: 

Я, Нина Малиновская (это сейчас Дрозденко), родилась 12 октября 1938 г. в Белорецке. Отец 
работал пожарным. Потом семья переехала в Дёму. Отец в войну стал начальником пожарной части 
при ж/д + выполнял разные спецзадания. Он рассказывал, что однажды зимой по этим делам 
возвращался из Бураево на санях. И ночью окружила стая волков, отец достал и подготовил ружьё, 
потом лошадка тихонько пошла, а волки отстали. 

Запомнилась учёба в дёмской школе. Учительница взъелась, что у меня не было фартука (и так 
всё мама перешивала из чего-то). И она потом за сочинение в аттестате поставила 4 (все остальные 
были 5). (Прим. ред. В феврале 2021 г. она продемонстрировала мне оригинал её школьного 
аттестата размером А3). Мама умерла в мои 12 лет. Окончила школу в 1956 г. 

Потом я поступила в авиатехникум, ездила туда из Дёмы к перекрёстку улиц Ленина-
Революционная. Училась по специальности «Инструментальное производство», диплом от 
7.03.1959 г. Потом УАИ по специальности ТМ, окончила 11.06.65, диплом вручили 26.06.65 (уже 
на фамилию Дрозденко): 

 
Каллиграфический образец Н. Дрозденко 

https://o-bash.ru/nemnogo-ob-yubilyarah-2023g-v-so-bashkirii-noyabr/


 
(Примечание ред. Нина обладала красивым каллиграфическим почерком, и позднее на работе ей 

поручали подготовку важных документов, а на соревнованиях по ориентированию – заполнение 
дипломов и грамот. А это в качестве примера выше она сняла свою копию диплома УАИ. Работала 
же она в СКО (серийном конструкторском отделе) совместно с В. Скочко и А. Стрельниковой 
(позднее Каюмовой). Нина помогала картографу СРК Валерию Скочко вычерчивать оригиналы 
карт для ориентирования, Алла была лидером заводской команды ориентировщиков. Немудрено, 
что им было о чём поговорить в любую свободную минуту. Интересно, недавно выяснилось от Л. 
Муратовой, что Нина хорошо понимала по-башкирски – но сама говорила мало. Пожалуй, это из 
далёкого белорецкого детства). 

Всегда занималась спортом, бегала неплохо на лыжах, тренировалась у известной тогда МС 
Шеметовой, там же через неё познакомилась с ясновидящей (что живет на ул. Свободы). 

Виктор Дрозденко родом из Караганды. С ним я познакомилась ещё в техникуме, в то время и 
поженились. 

Сын Алёшка родился в 1963 г. 
 

 
 

Вечер туристов 9.01.1970 г. в гост. «Россия» (сейчас «Азимут»). 
Слева направо: Нина Дрозденко, Света Кашапова (сейчас Меженина) и Флит Гумеров (оба УАИ) 

 
Полюбила на УМЗ (УМПО) туризм и ориентирование.  В ориентирование как-то сразу стало 

хорошо получаться. Наверное, и потому, что рядом по работе были знающие люди, известные в 
башкирском ориентировании. Выполнила и я норму КМС (Прим. ред. 1 место на первенстве 
Башоблсовпрофа зимой 1972 г., где взрослые гастелловцы в составе сборной облсовета «Зенит» 
завоевали всё «золото»). Я входила в основной состав непобедимой женской команды СО 
спортклуба Гастелло 70-ых годов. Неоднократно выступала за сборную Уфы, иногда за сборную 
БашАССР по ориентированию на официальных соревнованиях РСФСР (помню, в августе 1973 
г. на Восточной зоне первенства РСФСР в г. Минусинск Красноярского края).  

 
 



 
 
 
Спортклуб им. Н. Гастелло незабываем в моей жизни: 

 
 
Что ещё вспоминается сейчас? 
Запомнилось, что однажды летом в Кудеевке бежала ближе к финишу по большой поляне и 

увидала где-то в кустах какую-то тёмную фигуру. Потом другие подсказали, что это был медведь. 
Попадала вместе с гастелловцем Славой Ивановым на мотоцикле в ДТП, когда наперерез нам 

выехал самосвал. Мы в его колесо и влетели. Ну, поломала ребро, срослось вроде бы нормально. Но 
позднее в сросшемся месте появилась шишка. Оказалось, рак. Была в 80-ых годах операция с 
иссечением лимфоузла и прочее лечение. Помог coralclub c его коралловой водой (сейчас о ней 
можете почитать в Интернете), настоянной на песке из японского острова Окинава. Эта вода с 
ионами от уникального песка целебна. Потом я многим помогла этой коралловой водой. 
Собственно, после этих событий большое ориентирование для меня и закончилось. 

Сын Алёша с малых лет ездил с нами на соревнования по ориентированию. Но так к нему и не 
прикипел. Единственный в семье, и принёс всякие проблемы уже взрослея. В настоящее время (на 
2021 год) он работает зимой тренером по горным лыжам на Красной поляне в Сочи. Естественно, 
он и сертифицированный горноспасатель, ему приходилось дыханием изо рта в рот вытаскивать 
человека с того света. (Прим. ред. Вспоминаю, что в начале лихих 90-ых годов Алексей развивал 
свой бизнес: горные лыжи и катание на тюбингах на открытом склоне к реке Белой – это за 
стадионом «Нефтяник». Но далее дело не пошло). 

Памятен поход на Приполярный Урал. Там в одном месте прямо передо мной просвистал 
большой округлый валун, взявшийся неведомо откуда. Я до сих пор уверена, что его бросил в меня 
какой-то йети – снежный человек. 

Запомнилась наша с Виктором поездка в поход на Камчатку и аварийная посадка самолета – у 
Ан-24 загорелся двигатель. Но всё обошлось. Камчатка удивительна, видели нерест, когда рыба шла 
сплошным потоком битком поперёк реки. Были и они, эти большие камчатские медведи. Мы 
подглядели, как медведица с медвежонком ловили рыбу. Чудо природы!.. 



 

 
Поздравление Нине Дрозденко на юбилей-50  

от гастелловок Каюмовой, Муратовой, Шлёнкиной 12.10.1988 
Записал Леонид Седюк,  

февраль 2021 г. 
Фото из архива Н. Дрозденко и др.  

 
 
 
 

Послесловие о судьбе семьи Дрозденко 
 

 
Л. Седюк и Н. Дрозденко, февраль 2021 г. 

 



В 70-ые годы семья Дрозденко в полном составе была одной из основополагающих, как это 
говорилось в те времена, «ячеек» команды ориентировщиков спортклуба им. Н. Гастелло при УМЗ 
(потом УМПО). По воспоминаниям Ляли Мусеевны Муратовой, Нина с Виктором в спортклубе им. 
Н. Гастелло сразу воспринимались отменной спортивной парой: оба лыжники, бегуны, да и в других 
видах были на первых ролях.  

У Виктора хорошо продвигалась служебная карьера на УМПО: молодой, красивый и 
энергичный, он имел поддержку у руководства. На него, симпатичного певуна на «рiдной мове» и 
вообще, заглядывались многие женщины. Некоторые сотрудники УМПО норовили по личным 
вопросам выйти на него через Нину. Он ей объяснял: «Может, я и хотел бы принять решение в 
пользу твоего ходатая. Но из-за того, что он пошёл в обход, через тебя, я вынужден ему отказать. 
Так будет правильнее». Виктор Николаевич был умным, честным и порядочным, настоящим 
коммунистом, чем был известен и популярен и в УМПО, и в «Гидравлике», и в высоких московских 
кабинетах оборонных организаций, где он работал в постсоветские времена до конца жизни. 

Поначалу в гастелловской команде по ориентированию не было официальных тренеров – ими на 
общественных началах становились лучшие ориентировщики, лидеры команды. И как-то так 
получалось, что этими лидерами были ориентировщицы, зачастую с инженерной закваской и 
жизненным опытом. Нина, белокурая блондинка с корнями из польской шляхты, знала цену себе и 
своему положению в обществе. Мы с ней как-то более общались по жизненным вопросам после 
1982 года.  

Каюсь, пожевав первые кулинарные «произведения» молодых студенческих поварих из турклуба 
«Икар» УАИ, мы с другом Стасом Аксёновым на соревнованиях иногда отправлялись «поговорить 
про дистанции» к именитым гастелловкам. Они были весьма радушны и гостеприимны (женщины 
любят победителей!). Появилась и у Стаса пассия с красивым именем Любовь Карпенко, одна из 3-
х выпускниц специальности «Сварочное производство» Новосибирского техникума, приехавших 
по распределению в УМПО. Тем более, Стас как-то сразу выбился в число лидеров всего 
башкирского ориентирования, мыслил рационально и охотно делился своими приемами 
ориентирования и жизненных установок. Он после окончания УАИ в 1971 г. осенью же поступил 
на работу в УМПО. 

В 70-ые годы лидерами спортивного ориентирования у башкирских мужчин становилось 
молодое поколение студентов из УАИ, БирГПИ, чуть позднее БГУ и Стерлитамакского ГПИ. 
Лидерами среди женщин являлись гастелловки; были, конечно, и отдельные студентки ВУЗов, 
одаренные пониманием сути лесного спорта. 

 

 
Часть команды Гастелло 1972 г., на переднем плане (слева Г. Ганиев и ещё пока Ф. Хабабутдинов, 

справа С. Аксёнов, Алёша и Нина Дрозденко)  
 



Но в целом гастелловки брали своё и умением, и числом, недаром носили название «непобедимая 
команда». Первым официальным мастером спорта Баш АССР по ориентированию на местности 
стала в 1970 г. Алла Стрельникова (позднее Каюмова). Перечислю тех, кто из гастелловок чаще 
всего бывал в первых строчках женских протоколов в Башкирии: А. Стрельникова, Л. Муратова, Л. 
Золина (где-то года с 1960-ого она работала на УМЗ, но с середины лета 1969 г. транзитом через 
городской турклуб «Орион» перешла на работу в УПЗ; МС выполнила осенью 1970 г. на ЦС), Н. 
Дрозденко, Р. Хайруллина (Шлёнкина), Р. Димеева (выполнила МС в 1977 г. на ЦС в Казани); могли 
блеснуть Н. Аноприева (потом Кругляк), Н. Петухова, Н. Макарова и др. Конечно, в основном 
гастелловки и составляли большинство в женской сборной команде облсовета ДСО «Зенит», 
регулярно выступавшей на летних и зимних первенствах ЦС общества.  

 

 
Гастелловки не только хорошо бегали, но и судили соревнования в 70-ые годы. 

Слева направо: Л. Муратова, Г.О. Корнилов (СРК, председатель бюро областной секции),  
Н. Дрозденко 

 
Конёк гастелловских женщин – точное ориентирование, особенно на маркированной трассе. Они 

могли после дистанций долго и скрупулёзно обсуждать их, высказывая свои мнения о правильности 
постановки КП зимой или выбора пути между КП летом. Такими были техничные А. Стрельникова, 
Н. Дрозденко, Л. Муратова и Л. Золина. Тогда были настоящие (а не для «галочки») 
принципиальные инспекторы дистанций даже на республиканских соревнованиях в Башкирии 
класса КМС. Инспекторы после предварительного обхода трасс и местности дотошно 
«докапывались» к службе дистанций по всем неточностям карты или выбора самой точки установки 
призмы, а не только глядели по карте планировку трассы.  

Нередки были протесты по неправильной заявке и допуску спортсменов, а также по постановке 
контрольных пунктов. В таких спорных случаях перемерялись штрафные минуты на «маркировке», 
что первый в Башкирии СРК Г. Корнилов делал самолично для первой «десятки» лучших, часто ещё 
до публикации протоколов. Бывало, недовольный спортсмен, инспектор и начальник дистанции 
вместе шли в район спорного КП и на месте проверяли азимуты и расстояния от привязок. Как 
говорится, в этих спорах и рождалась истина. И только тогда на совещаниях представителей 
утверждались результаты соревнований. 

 



 
Гастелловским судьям есть о чём подумать и в мороз: 
(слева направо) Ю. Шлёнкин, Н. Дрозденко, В. Смирнов 

 
Каюмов Флюр вспоминает, что они, семейные пары: Каюмовы (он и Алла), Дрозденко (Виктор 

и Нина), Шлёнкины (Юрий и Рима – именно так пишется её имя) и др. ходили в июне 1971 г. в 
официальный категорийный поход в Фанские горы (Памиро-Алай). Руководила группой Алла. 
Маршрут проходил большей частью на высоте свыше 2000 м. Запомнилась одна холодная ночёвка 
на перевале высотой более 4000 м. Наутро дежурные Виктор и Нина с трудом развели огонь. Хотя 
дары природы ещё только зрели, но впечатления остались неизгладимые.  

Рима добавила, что Нина и Виктор всегда старались помочь друзьям по ориентированию и по 
работе, и в личных просьбах. Строя свои дачи, расположенные по соседству, Виктор и Юрий 
вечерком могли сразиться в шахматы, дружно попеть хорошие песни у костра. Виктор говорил им 
и чете В. Скочко, что именно с ними, старыми друзьями по соревнованиям и походам, он по-
настоящему расслабляется от груза всяческих проблем. 

А в том памятном для Нины зональном первенстве летом 1973 г. в Минусинске состав 
башкирской сборной был не совсем первым. Тогда чуть ли не в последний момент тренер сборной 
Р.Р. Ахтямов из Бирска предпочёл выехать с лучшими своими молодыми ориентировщиками-
студентами на ЦС «Буревестника». Помнится, за мужчин пришлось выступать такому составу: В. 
Грушину (СКСЮ), В. Иванову (Гастелло), Л. Седюку (УАИ-«Северный ветер») и Н. Филиппову 
(сотруднику УАИ). Состав нашей женской команды: МС Л. Золина (СКСЮ), остальные КМС Н. 
Дрозденко, Л. Муратова (обе гастелловки), Л. Васильева (УАИ). Из всех только Л. Седюк и Л. 
Муратова в 1969 г. на Восточной зоне РСФСР выступали также под Минусинском на похожей 
местности. Но в 1973 г. местность была поинтересней, т.к. в первый день состояла из двух 
ландшафтов, и надо было вовремя переключиться на другую тактику. А у Николая Филиппова 
вообще не заладилось сразу на первых 3-х КП…  

Бежали эстафету первые трое из названного выше мужского состава башкирской сборной. 
Неожиданно лихо промчались по песчаным соснякам В. Грушин и более старший В. Иванов, 
который передал эстафету мне где-то 3-4-ым. Как будто и ориентирование шло неплохо, но меня, 
как стоячего, обошёл по лесной дороге армеец? В. Оськин, и я не смог даже зацепиться за ним 
(просто не было сил). Как показала потом электрокардиограмма (её к тому времени уже ввели в 
обиход спортивные врачи), от перетренировки у меня в сердце нашли экстрасистолы… Так что в 
призы «батыры» не попали, довольствовались мы где-то 6 местом (возможно, далее).  

Башкирские женщины выступили там в целом получше, но также без медалей. 



Да, как и 1969 году, вновь был общий банкет участников и судей в Минусинском драмтеатре 
после торжественного подведения итогов. Запомнилось, как Коля Филиппов на заключительном 
банкете пил вино на брудершафт со знакомым МС Володей Раскостовым из Свердловска.  

 
Интересны найденные в конструкторе (хостинге) для сайтов uCoz (Юкоз) воспоминания 

ветерана МС из Томска (к сожалению, авторство не установлено), также выступавшего в 1973 г. на 
этой зоне. В те времена существовало положение о выполнении нормы МС по баллам (кстати, 
именно так, по-моему, стали МС наши В. Григорьев, М. Зотов и др.). Томич (возможно, это кто-то 
из знакомых мне первых томских мастеров: В. Оськин, В. Поветкин, Ю. Сидоров, А. Собанин, А. 
Каширин или иной), в частности, писал: 

«…Впервые выехали на международный уровень в 1969 г. на соревнования в Свердловске «Европа-Азия», где были 
более-менее подготовленными. Это было зимой, бежали маркировки. 

Первый раз выехали на первенство ЦС «Буревестник» в Уфе [Прим. ред. Зима 1969 г., «маркировка» в Тавтиманово, 
эстафета в Юматово со стартом от автотрассы М5]: Собанин, Сидоров, Никитин, Шадрина, Белорыбкина, Теонисинова, 
Шенкорюк. Я в личном первенстве там был третьим, а в эстафете мы тоже были третьими. Девчонки в эстафете тоже где-
то близко были - 4-ми или 5-ми. Было больше 20-ти команд, и с первого участия мы сразу заняли общее третье место. 
Все были просто шокированы. 

…А в 1973 году норматив мастера спорта я выполнил на Зоне Сибири и Дальнего Востока в Минусинске. Там был 
очень сильный состав участников. Помимо Сибири и Дальнего Востока, в ней участвовали ещё и свердловчане, так как 
та область или тот край, который организует зону, должен был участвовать в зональных соревнованиях соседнего 
региона. Так Красноярск поехал на Урал, а свердловчане приехали в Минусинск. 

Свердловская область была очень сильной, как и сейчас, и они, конечно, заняли первое место, а мы заняли такое 
место, что даже на Россию не попали. Хоть я и выполнил норматив мастера спорта, а на следующий день эстафету третьим 
этапом я так и не добежал. Два этапа настолько загуляли - Попов и Шарнин. Потом до 1980 года я почти ежегодно 
подтверждал звание мастера спорта на разного уровня соревнованиях. Мастера спорта тогда присваивали очень просто, 
потому что в ориентировании нужно было «прыгнуть» к другим видам спорта по количеству мастеров, поэтому мастера 
можно было получить на первенстве области по баллам. Если участвовало не менее трёх соседних областей, то за первые 
три места давался так называемый балл мастера, и достаточно было два балла в один год набрать, чтобы получить звание 
мастера спорта. Но для этого дистанция должна была соответствовать мастерским нормативам и должен быть инспектор, 
приглашённый из другой области, который эту мастерскую дистанцию утверждал. Таким же образом норматив мастера 
спорта выполнил Собанин: на первенстве области один балл получил, а второй балл на Первенстве России ЦС (Россовете) 
«Буревестник» в Томске. Я занял там третье место - чисто выполнил норматив мастера, так как первые три места сразу 
выполнялись, а следующие три получали баллы». 

 
К сожалению, с годами в семье Дрозденко стали накапливаться проблемы, в т.ч. и со здоровьем. 

22 июня 2022 года ушёл из жизни Виктор Николаевич Дрозденко и, безвременно, в июле этого 2023 
года сын Алексей. Выдержать такое без последствий дано не каждому, тем более женщине. Много 
помогал бабушке Нине, частенько наведывая её, старший внук Рома. Нину Владиславовну по мере 
сил и возможностей поддерживала очно и заочно давняя подруга Нина Ивановна Мельникова, вдова 
бывшего Президента ФСО РБ А.И. Мельникова, да и другие люди. Конечно, у многих ветеранов с 
годами круг близких по работе, спорту и родных стремительно уменьшается. И оставшиеся 
родственники нового поколения сочли лучшим вариантом определить бабушку Нину в 
современный специализированный центр для пожилых. Жизнь продолжается на новом витке.  

Ведь многие из нас предпочитают сейчас вместо личных поездок к близким в далёкие края 
контакт по смартфону, услышав (и даже увидев близко на экране) родное или знакомое лицо 
практически в любом месте страны и мира.  

Конечно, это не заменит настоящих встреч прошлого! Поэтому, пока есть возможность и силы (а 
главное, ЖЕЛАНИЕ), надо чаще бегать, ходить – двигаться! Надо творить что-то новое и жить, а не 
доживать – это девиз ветеранов удивительного спорта ОРИЕНТИРОВАНИЯ! 

Леонид Седюк. 
Фото из архива Н. Дрозденко и др.   

P.S. Благодарю за помощь в написании этих заметок Л.М. Муратову. 
 

 



Но больше всего мне, Нине Дрозденко, запомнился… 
 

Поход на самых умных животных. 
1978 год, лето. Мужу Виктору Дрозденко неожиданно дают отпуск (чаще «тормозили» из-за 

необходимости быть на производстве). И мы, семья туристов-ориентировщиков, решили ехать на 
лошадях по Южному Уралу от турбазы «Арский камень», что под Белорецком. 

…Группа была уже сформирована, но главному технологу УМПО не посмели отказать. Были ещё 
«лишние» люди из Германии – врачи (муж и жена), и с ними 15-летний сын. Мы тоже были со своим 
сыном Лёшей, также 15-ти лет.  

У врачей были самые хорошие лошади: спокойные, послушные, красивые, а детям дали 
молоденьких (чуть ли не жеребят). У Виктора был конь с широким задом по кличке Моряк, а мне 
дали стройного Графа. И он сразу показал свой характер – повёл меня в другую сторону от базы, 
где мы все собрались. 

 
Дрозденко Нина: «За мной красоты гор и лесов Южного Урала. 1978 год» 

 
 Когда мы поднимались в гору по тропе, мой Граф по ней шёл сам, а я рядом. Но по высокой 

траве я в кирзовых сапогах (выдавали на базе вместе с сёдлами с непременными стременами), 
запутавшись, падала. Граф стоял и ждал, когда я встану.  

И так мы с ним шли. Так поднялись на гору и остановились по команде инструктора, т.к. у врачей 
упала куртка. И мой Граф тут же лёг на спину и начал кататься. Я еле успела вытащить ноги из 
стремян, иначе бы он задавил меня. По лесу было много лежачих брёвен, лошади перешагивали их. 
А у Лёши «горбунок» перепрыгивал брёвна, и я удивлялась, как сын держится, не падая.  

На пути попадались разные болота, были и с кочками. Инструкторы стояли повыше на берегу и 
пропускали всех по одному. Мы держали лошадей за узду и вместе проходили по кочкам. Я 
потеряла равновесие и упала поперёк пути под ноги лошади. Все замерли, подумав, что Граф 
наступит мне на спину, ведь кони боятся, когда под ногами нет твёрдой почвы. А Граф остановился, 
подождал, когда я встану – и мы дошли до настоящей земли. Были ещё такие моменты, когда мы 
проходили через небольшие водоёмы: все идут по воде, а мой Граф пробирается по кустам, чтобы 
меня потрепать ветками. 

А когда мы преодолевали последние километры 10-дневного пути, все были уставшими. Все 
ехали верхом, кроме меня. Я пожалела Графа, ведь он даже голову повесил, когда была остановка. 
Я обняла его за шею, а он мордой меня так двинул, что я укатилась далеко в траву. 

В одном месте мы вышли к нежилым домам. Недалеко в лесу охотились (за белками?) охотники, 
и от них к нам выскочила с лаем маленькая собачка. Все лошади были спокойны, на неё не обращали 



внимания. А мой Граф встал на дыбы, прыгал, чтобы сбросить меня. И упала я не сразу, держалась 
долго, т.к. все кричали, чтобы я держалась крепче. 

И ещё мой Граф отставал от группы на большое расстояние, а потом догонял всех с такой 
скоростью, что я чуть не вылетала из седла. Видно, испытывал меня. Он ведь не знал, что в детстве, 
когда мы ездили в лес за дровами, отец садил меня на свою лошадь без седла и гонял её по поляне. 
Ту лошадь звали Рыжик, и я его любила… 

В этом походе как-то закончился хлеб, а мука была, и я сварила «затируху», вспомнив своё 
детство во время войны. Все ели «затируху», особенно она понравилась немецким врачам. И потом 
с юмором её все вспоминали на оставшейся дистанции маршрута. В общем, было весело. 

Вечерами я ходила вместе с Графом в поисках хорошей травы, и тогда он становился спокойным: 
 

 
Дрозденко Нина, 1978 год: «Главное – накормить Графа!» 

 
Прим. ред. Так Нина Дрозденко (в юности Малиновская) - одна из звёзд ориентирования женской 

команды спортклуба им. Гастелло 70-ых годов ХХ-ого века, вспоминает о былом замечательном 
конном маршруте в Башкирии. Недаром говорят: «Лошадь – друг человека». Ведь это красивый, 
умный и верный друг человека во все времена! 

Н. Дрозденко, 
фото из личного архива.  

Февраль 2021 г. 
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